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Análisis y comentarios de la ex directora general de Minería 
del MINEM, María Chappuis.

“Tía María: 
Plan pilatos”

H ace a lgunas semanas 
aparecieron declaracio-
nes del Presidente y de 

la Ministra de Energía y Minas 
asegurando que el proyecto iba 
porque ahora los proyectos ya no 
contaminan como antes y se ha 
iniciado una mesa de desarrollo; 
esto ante las declaraciones de 
un vocero de Southern que dijo 
“hace ocho años estamos tratan-
do de desarrollar este proyecto”. 
Declaraciones similares fueron 
hechas por la gobernadora de 
Arequipa. Todas estos anuncios 
fueron hechos obviamente muy 
lejos de Islay donde un grupo de 
manifestantes habían organizado 
una huelga.

No vamos a mencionar qué 
dijo Humala cuando era candi-
dato, pero sí que hizo éstos últi-
mos cuatro años. Su conocimien-
to sobre la minería, su impacto 
social y ambiental lo aprendió 
leyendo todos los comunicados 
de las ONG antimineras. Aun 
cuando sal ió en la televisión 
afirmando “Conga va” nunca la 
visitó, nunca ha visitado ninguna 
mina…me corrijo estuvo presen-
te cuando concluyó el rescate de 
unos mineros artesanales que 
habían quedado atrapados por 
un derrumbe (buscando emular 
a Piñera y los “33”).

Si realmente estuviera convenci-
do de que no habrá contaminación, 
y que el uso de agua de mar es 
factible en “Tía María” debió haber-
se dado una vuelta por la mina 
“Cerro Lindo” (Chincha), escuchar 
y conocer los beneficios de esta 
tecnología.

Solo se escucha una versión de 
los hechos
Humala no solo no ha querido 
escuchar a la “otra parte” (las 
empresas), tampoco nunca quiso 
escuchar los argumentos de los 
funcionarios del MINEM que era 
desacreditado permanentemente 
por el Ministro del Ambiente.

Inclusive, la actual ministra del 
sector estuvo todo el año pasado 
(2014) dirigiendo SENACE, la ins-
titución creada por Humala para 
revisar los estudios ambientales 
porque a su parecer los aprobados 
por el MINEM no gozaban de la con-
fianza de la población…entonces, 
¿qué está defendiendo ahora?, ¿a 
quién quiere convencer que el EIA 
aprobado está bien hecho?.

No ha pasado una semana de 
que el MINAM haya declarado que 

hay una intención de limitar los 
recursos de la OEFA que “tiende 
a su minimización, limitación e 
incluso desaparición”…sin men-
cionar que pretenden recibir de 
las mineras US$ 45 mil lones 
(anualmente), dizque para fis-
calizar. Desinforma Pulgar-Vidal 
(MPV), porque hace más de 20 
años se realizan fiscalizaciones a 
las mineras, que pagaban un aran-
cel. Sistemáticamente MPV hace 
declaraciones en el sentido que 
todo lo que se ha hecho está mal, 
y todo lo aprobado por el MINEM 
es sospechoso.

No solo la fiscalización ambien-
tal tendrá un presupuesto de US$ 
45 millones (anualmente) sino 
también la seguridad minera (Osi-
nergmin) recibirá US$ 63 millones 
de forma anual.
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Si Humala cree que las mineras 

deben ser más supervisadas “para 
gozar de la confianza de la pobla-
ción” debiera auditar la gestión de 
sus supervisoras: Osinergmin y OEFA. 
Estas dos instituciones deberían no 
solo tener indicadores de gestión 
rigurosamente evaluados, sino ser 
transparentes con los gastos que 
realizan. No puede ser un “indicador” 
el monto de las multas aplicadas, el 
número de eventos organizados, o 
cuántos calendarios/agendas repar-
tieron; un indicador es la relación de 
personal técnico a personal adminis-
trativo. Este último no debería superar 
el 15%, incluyendo a los abogados; 
alta dirección compuesta exclusiva-
mente por técnicos de reconocida 
trayectoria; número de profesionales 
con maestrías en el extranjero; y lo 
más importante: si los resultados de 
su gestión valen la pena, esto es, las 
minas tienen cada día mejores están-
dares de seguridad y ambientales.

En resumen, la solución pasa 
primero en convencer a presidente, 
ministros, gobernadora y alcaldes, 
no a 5,000 agricultores.

La minería en el 2015
El cobre ha mostrado una fuerte 
baja que ha afectado seriamente a 
la Bolsa de Valores de Lima (BVL) 
que es una de las pocas bolsas del 
mundo con resultados tan negati-
vos en lo que va el año.

Pero los mineros de cobre están 
optimistas. Consideran que el pre-
cio paulatinamente se irá recu-
perando a partir del segundo tri-
mestre. También la baja del precio 
del petróleo está ayudando en 
los rigurosos planes de reducción 
de costos que se han impuesto 
en todas las compañías mineras. 
Para los mineros esta caída brusca 
de la cotización del metal rojo se 
originó en los hedge funds chinos 
que apostaron a la baja; además 
de pronósticos como los del Grupo 
Internacional de Estudios de Cobre 
que anunciaban un exceso de ofer-
ta de 400,000 TMF para este año. 
Este exceso de oferta posiblemente 
se corrija recién en el 2017.

Para sustentar su optimismo los 
mineros muestran que mientras 
que el cobre bajó 10% en las pri-
meras tres semanas del 2015, el 
zinc lo hizo en 1.7% mientras que 
el plomo subió en la misma propor-
ción que cayó el zinc. A partir de 
estas cifras deducen que el origen 
no es una caída por problemas en 
la economía mundial. Se espera 
también que la caída del precio de 
los combustibles tenga un efecto 
multiplicador positivo en los desem-
peños de las mayores economías.

Los pronósticos para el cobre para 
este año fluctúan entre US$3.22/
lb lanzado por ABN AMRO Bank NV 
hasta US$2.74 por DZ Bank AG 
Deustche Zentral. Las empresas 
mineras estiman para este año un 
precio de US$2.85, US$2.90 para 
el 2016, y US$ 3.00 para el 2017. 
Recordemos que el precio del cobre 
estuvo sobre los US$3.00 desde el 
2006 hasta el año pasado, pisan-
do los US$ 4.00 en el 2011. Los 
precios no mejoran porque el gran 
consumidor (China) tiene un creci-
miento descendente. China crecía a 
10.4% en el 2010, mientras que el 
año pasado sólo creció 7.4%, y se 
espera que este año llegue a 7%. 
Sin embargo, Estados Unidos podría 
crecer 3% este año y ser la locomo-
tora de la economía mundial.

Panorama para nuestro país
¿Qué puede hacer el gobierno con 
estas perspectivas? En primer lugar 
aceptar que los tiempos de holgura 
que se vivieron nunca más volverán. 
Transferencias por canon inacaba-
bles serán un recuerdo. Entonces 
tiene que volverse eficiente, y apo-
yar en las mejoras de eficiencia de 
las empresas. Productividad laboral 
será un factor cada día más impor-
tante pues nuestro país ha tenido 
costos competitivos por una combi-
nación de excelentes “leyes” (con-
tenidos de metal por tonelada de 
mineral) y bajos precios de energía. 
Un estudio chileno afirmaba que 
el costo promedio mundial está en 
US$86/MWh, y en Perú este costo 
era de US$74/MWh.

Mayor dinamismo 
menos burocracia 
¿Tendremos excelentes “leyes” 
y grandes volúmenes de reser-
vas en el futuro? Nadie lo sabe 
exactamente. El MINEM no brin-
da buenas estadísticas que podría 
obtener de la amplia información 
que mantiene a través de la DAC 
(Declaración Anual Consolidada) 
que todos los titulares mineros 
reportan todos los años. El MINEM 
podría estar reportando como 
están creciendo los costos en la 
industria minera, y como están 
bajando las leyes; cómo ha creci-
do la inversión social y bajado el 
consumo de agua por tonelada; 
así como también qué nuevas tec-
nologías se están introduciendo en 
nuestro país.

El MINEM reporta trimestral-
mente la “cartera de proyectos”, 
recogiendo la información que las 
empresas publican en la prensa. 
Los montos de inversión están 
subestimados (porque provienen 
de antiguos estudios), y son opti-
mistas en cuanto a plazos.

El tiempo para desarrollar pro-
yectos se están alargando, en 
nuestro país más que en otros 
países del mundo; los niveles de 
inversión están creciendo, por lo 
tanto, el período de recuperación 
del capital se demora más y se 
torna más riesgoso.

En este entorno necesitamos 
autoridades que apuesten por 
ser referentes técnicos en lugar 
de entes burocráticos que miden 
sus logros según el monto de mul-
tas que han impuesto. No nece-
sitamos “n” instituciones que se 
ocupan de la minería, sino solo 
una institución. La calificación 
ambiental no puede estar en una 
institución novata que nadie sabe 
qué criterios va a utilizar, pero 
se marketea como la “ventanilla 
única” sin haber obtenido la dele-
gación de funciones de ninguna 
institución. En resumen, nece-
sitamos más seriedad y menos 
improvisación porque la fiesta ya 
se acabó. 


